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 Peu de principes sont aujourd’hui autant invoqués dans le débat public que le principe 
de précaution. Pourtant, en saisit-on véritablement le contenu? N’est-il au contraire formulé 
qu’à des fins argumentatives, pour justifier des décisions en elles-mêmes susceptibles d’être 
contestées ? Cette réflexion visera à approfondir la définition du principe de précaution en 
analysant la difficulté qu’ont les acteurs institutionnels à saisir ce qu’il recouvre. Elle 
examinera en outre les enjeux épistémologiques et pratiques relatifs à ce problème : 
compatibilité avec le progrès scientifique, écart entre le domaine formel de son application et 
les tentatives juridiques de le saisir, rapport avec la nature... A travers une étude des raisons 
de l’émergence du principe de précaution, c’est la pertinence même de ce principe que nous 
mettrons ici en question.  
 
 
Programme 
 
1° session – Le principe de précaution : la teneur  

• 9h -9h15 : Introduction  par E. Brun-Rovet, S. Groyer et S. Plaud   
• 9h15 – 9h45 : B. Reber (CERSES) – Le principe de précaution au risque des 

institutions 
• 9h45 – 10h15 : S. Plaud (Université Paris 1 – EXeCO) – Précaution et progrès 

scientifique 
• 10h15 – 10h45 : Discussion et pause 

 
2° session : Interpréter l’impact du principe de précaution 

• 10h45 – 11h15 : A. Zielinska (Université Grenoble 2 – PLC) – La précaution à 
l’égard des principes 

• 11h15 – 11h45 : E. Brun-Rovet (Université Paris 1, EXeCO) – Le principe de 
précaution : principe épistémologique ou principe juridique ? 

• 11h45 – 12h15 : S. Groyer (Université Paris 1 – Nosophi) – Le principe de 
précaution ; un « nouveau » rapport à la nature 

• 12h15 – 12h45 : Discussion 
• 12h45 : Clôture 



 
Projet DELICOM (ANR-JC 05) 
http://epi.univ-paris1.fr/delicom 
Université Panthéon-Sorbonne (Paris) 
Équipe Philosophies Contemporaines (EA 3562)  
 

Scientific Working Session: 
Grasping the Precautionary Principle: A Challenge for Institutions 

 
Organization :  

Etienne Brun-Rovet, Sébastien Groyer, Sabine Plaud 
Chair : Pierre Demeulenaere 

 
Wednesday, May 30th 2007 

Université Paris 1 – Centre PMF – 90, rue de Tolbiac, 75013 Paris  
Room C. 1907 

 
 
Few principles are so frequently invoked in public debate as the precautionary 

principle. But do we really grasp its content? Is it not, on the contrary, formulated only for 
argumentative reasons, in order to justify decisions which might be otherwise contested? We 
examine the definition of the precautionary principle by shedding light on the difficulties 
faced by institutional agents in trying to reach agreement on its scope. We shall also analyze 
the epistemological and practical challenges that pertain to this problem, viz. its compatibility 
with scientific progress, the hiatus between its formal application and legal attempts to use it, 
its relationship with nature…. By means of a study of the reasons for its emergence, the very 
relevance of the precautionary principle is put under the spotlight.   

 
 
1st session – The precautionary principle: Definitions 

• 9h -9h15 : Introduction  by E. Brun-Rovet, S. Groyer et S. Plaud   
• 9h15 – 9h45: B. Reber (CERSES) – Confronting the precautionary principle with  

public debate 
• 9h45 – 10h15: S. Plaud (Université Paris 1 – EXeCO) – Precaution vs. Scientific 

progress 
• 10h15 – 10h45: Discussion and coffee-break 

 
2nd session : Interpreting the significance of the precautionary principle 

• 10h45 – 11h15: A. Zielinska (Université Grenoble 2 – PLC) – Precaution against 
Principles 

• 11h15 – 11h45: E. Brun-Rovet (Université Paris 1, EXeCO) – An 
epistemological or legal principle? 

• 11h45 – 12h15: S. Groyer (Université Paris 1 – Nosophi) – The precautionary 
principle: a “new” way of interacting with nature 

• 12h15 – 12h45: Discussion 
• 12h45 : Concluding Remarks   

 


